

## Trabajos Finales de Postgrado de la Universidad del Pacífico en el segundo semestre del 2022

### INTRODUCCIÓN

Los trabajos finales de grado o postgrado son requisitos necesarios para la culminación de estudios mediante la elaboración, presentación y defensa de una tesis o tesina (Guerra, 2014), que tiene como propósito la comprobación de los saberes adquiridos a lo largo de la formación profesional. Estos trabajos deben ser originales, es decir, legítimos (Espinoza, 2015), elaborados considerando las líneas de investigación de cada especialidad o perfil de egreso. Actualmente las universidades van tomando conciencia de la necesidad de trabajos de calidad y que responden a una necesidad real de la sociedad, donde el alumno se constituye en productor de nuevos conocimientos (Carlino, 2003).

Los trabajos finales o tesis de investigación, son requisitos ineludibles para la finalización de los estudios de especialización, maestría y doctorado se presentan según la Resolución 234/66 del Ministerio de Educación del Paraguay, pudiendo producciones individuales o grupales según establecido en el Art. 26 del Reglamento de Postgrado (Rectorado, 2013). Igualmente, se destaca la importancia que los docentes o tutores cuenten con la didáctica y metodología adecuada a fin de orientar correctamente a los alumnos durante todo el proceso desde el inicio hasta la presentación y defensa (Di Stefano y Pereira, 2003).

Este trabajo tiene como finalidad, socializar con la comunidad interna y externa los resúmenes de los Trabajos Finales de Postgrado realizados por los alumnos de las diversas maestrías activas de la Universidad del Pacífico.

### RESULTADOS

A continuación, se presentan los resultados de los Trabajos Finales de Postgrado de acuerdo con las líneas de investigación de cada maestría, realizados y presentados por los alumnos de la Universidad del Pacífico (UP). En esta oportunidad se presentan los resúmenes de: Maestría en Nutrición Clínica del Adulto y Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia. Tabla 1

**Tabla 1.** Listado de los Trabajos Finales de Postgrado de la Universidad del Pacífico, segundo semestre de 2022

Cant.	Título del trabajo	Alumnos
1	<b>Maestría en Nutrición Clínica del Adulto</b> Relación entre los indicadores nutricionales y la gravedad de los pacientes críticos con covid-19 del Hospital Regional de Coronel Oviedo, del año 2021	Cristel Iona Kennedy Cuevas
2	<b>Maestría en Nutrición Clínica del Adulto</b> Riesgo nutricional y catabolismo proteico en pacientes críticos del Hospital Central del Instituto de Previsión Social, año 2018.	Cynthia Mabel Adorno Lottermann, María Esther Martínez González
3	<b>Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia</b> Motivación de los progenitores para efectivizar el derecho a la identidad del niño, Juzgado de la Niñez y Adolescencia, 2do turno, Circunscripción Judicial, Ñeembucú. 2016-2017	Blanca Torales Coronel
4	<b>Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia</b> Valoración de informes psicológicos de los juzgados de niñez y adolescencia de siete circunscripciones judiciales de Paraguay, entre junio y diciembre de 2021	Karina Andrea Pérez Ortega

**Fuente:** Elaboración propia

Finalmente, se recogen y presentan a los resúmenes de los Trabajos Finales de Postgrado de los estudiantes de las maestrías de la Universidad del Pacífico, correspondiente al segundo semestre del año 2022:

## **Relación entre los indicadores nutricionales y la gravedad de los pacientes críticos con covid-19 del Hospital Regional de Coronel Oviedo, del año 2021**

**Alumna:** Cristel Iona Kennedy Cuevas  
**Tutora:** Gladys Damiana Florentín de Rodas

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Nutrición Clínica del Adulto

**Introducción:** La evaluación nutricional se puede realizar con indicadores como Scores de tamizaje, mediciones antropométricas y valores bioquímicos. Actualmente, a nivel nacional no existen publicaciones sobre la asociación de los indicadores nutricionales y los parámetros de gravedad, de los pacientes con COVID-19 que estuvieron bajo Cuidados Intensivos. **Objetivo:** Establecer la asociación entre los indicadores nutricionales y los parámetros de gravedad de los adultos con COVID-19, de la Unidad de Cuidados Intensivos (UCI), del Hospital Regional de Coronel Oviedo, en el año 2021. **Metodología:** Estudio analítico, transversal. Se incluyeron pacientes críticos de edad adulta con COVID-19. Se analizaron las categorías de tres indicadores nutricionales (riesgo nutricional, Índice de Masa Corporal y nivel de albúmina sérica) y su relación con los parámetros de gravedad (días de internación, días de ventilación mecánica y mortalidad). **Resultados:** 53% hombres y 47% mujeres. 79% de presencia de comorbilidad, días promedio de internación 11, días promedio de ventilación mecánica 10 y una mortalidad del 52%. La mayoría presentó alto riesgo nutricional (51%), Índice de Masa Corporal con diagnóstico de sobrepeso (41%) y nivel de albúmina con déficit leve (81%). Se halló asociación significativa de dos indicadores nutricionales (riesgo nutricional y nivel de albúmina sérica), con tres parámetros de gravedad (días de internación, días de ventilación mecánica y mortalidad) ( $p$  valor  $<0,05$ ). **Conclusión:** El alto riesgo nutricional y la hipoalbuminemia moderada se asocia con la prolongación de la estadía en UCI, la mayor duración de la ventilación mecánica y la mortalidad de los pacientes.

**Palabras clave:** COVID-19; evaluación nutricional; estadía hospitalaria; ventilación pulmonar; mortalidad

## **Relationship between nutritional indicators and severity of critical patients with covid-19 at the Regional Hospital of Coronel Oviedo, in the year 2021**

**Introduction:** The nutritional evaluation can be carried out with indicators such as screening scores, anthropometric measurements and biochemical values. Currently, there are no national publications on the association of nutritional indicators and severity parameters of patients with COVID-19 who were under Intensive Care. **Objective:** To establish the association between nutritional indicators and severity parameters of adults with COVID-19, from the Intensive Care Unit (ICU), of the Regional Hospital of Coronel Oviedo, in the year 2021. **Methodology:** Analytical, cross-sectional study. Adult critically ill patients with COVID-19 were included. The categories of three nutritional indicators (nutritional risk, Body Mass Index, and serum albumin level) and their relationship with severity parameters (days of hospitalization, days of mechanical ventilation, and mortality) were analyzed. **Results:** 53% men and 47% women. 79% presence of comorbidity, average days of hospitalization 11, average days of mechanical ventilation 10 and a mortality of 52%. The majority presented high nutritional risk (51%), Body Mass Index diagnosed as overweight (41%) and albumin level with slight deficit (81%). A significant association was found between two nutritional indicators (nutritional risk and serum albumin level), with three severity parameters (days of hospitalization, days of mechanical ventilation, and mortality) ( $p$  value  $<0.05$ ). **Conclusion:** High nutritional risk and moderate hypoalbuminemia are associated with prolonged ICU stay, longer duration of mechanical ventilation, and patient mortality.

**Key words:** COVID-19; nutritional evaluation; hospital stay; pulmonary ventilation; mortality

## **Riesgo nutricional y catabolismo proteico en pacientes críticos del Hospital Central del Instituto de Previsión Social, año 2018**

**Alumnas:** Cynthia Mabel Adorno Lottermann y María Esther Martínez González  
**Tutora:** María Isabel Rodríguez

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Nutrición Clínica del Adulto

**Introducción:** El paciente crítico cuenta con altas demandas calóricas proteicas comprometiendo el estado metabólico, es por ello, que es de utilidad la medición de riesgo nutricional y el catabolismo proteico a fin de evaluar en forma objetiva las necesidades de este grupo de pacientes. **Objetivo:** Relacionar el Riesgo Nutricional y catabolismo proteico en pacientes críticos internados en el Hospital Central del Instituto de Previsión Social, año 2018. **Metodología:** Diseño observacional, descriptivo, retrospectivo, analítico. Fueron seleccionados 126 sujetos de la Unidad Terapia Intensiva adultos del Instituto de Previsión Social, registrados en desde enero a diciembre del año 2018. **Resultados:** La edad global fue de  $58 \pm 18$  años, predominio masculino 56%, patologías quirúrgicas 53% con VMA 94%, Nutric Score bajo 66%, Valoración Global Subjetiva normal 70%, catabolismo proteico severo 42%, alimentados con Nutrición Enteral 50%, normo calórica 58%, tiempo de inicio de nutrición enteral temprana 92% y promedio calórico proteico indicado y recibido de 1800/100 y 1000/48, respectivamente. En pacientes con riesgo alto predomina el catabolismo severo con 36%, además estuvieron más días en la Unidad de Terapia Intensiva y con Ventilación Mecánica Asistida siendo 23 y 16 días respectivamente. En el hipercatabolismo leve y moderado los días en UTI fue de 22 y días de VMA 18 en el leve. La mortalidad fue mayor en pacientes con Hipercatabolismo moderado y grave 38%, y riesgo bajo 54%. **Conclusión:** En el grupo con riesgo bajo tuvo mayor catabolismo proteico, por tanto, existe una relación inversa entre ambas herramientas (Nutric Score y catabolismo proteico) en pacientes críticos.

**Palabras clave:** Paciente crítico; Nutric Score; Balance Nitrogenado

## **Nutritional risk and protein catabolism in critical patients of the Central Hospital of the Social Welfare Institute, year 2018**

**Introduction:** The critically ill patient has high protein caloric demands compromising the metabolic state, which is why it is useful to measure nutritional risk and protein catabolism in order to objectively assess the needs of this group of patients. **Objective:** To relate the Nutritional Risk and protein catabolism in critical patients admitted to the Central Hospital of the Social Welfare Institute, year 2018. **Methodology:** Observational, descriptive, retrospective, analytical design. 126 subjects from the adult Intensive Care Unit of the Social Welfare Institute were selected, registered from January to December of the year 2018. **Results:** The overall age was  $58 \pm 18$  years, male predominance 56%, surgical pathologies 53% with VMA 94 %, low Nutric Score 66%, normal Subjective Global Assessment 70%, severe protein catabolism 42%, fed with Enteral Nutrition 50%, normal caloric 58%, early enteral nutrition start time 92% and average caloric protein indicated and received from 1800/100 and 1000/48, respectively. In patients with high risk, severe catabolism predominated with 36%, in addition they spent more days in the Intensive Care Unit and with Assisted Mechanical Ventilation, being 23 and 16 days respectively. In mild and moderate hypercatabolism the days in ICU were 22 and days of AMV 18 in the mild one. Mortality was higher in patients with moderate and severe hypercatabolism 38%, and low risk 54%. **Conclusion:** The low risk group had higher protein catabolism, therefore, there is an inverse relationship between both tools (Nutric Score and protein catabolism) in critically ill patients.

**Key words:** Critical patient; Nutric Score; Nitrogen Balance

## **Motivación de los progenitores para efectivizar el derecho a la identidad del niño, Juzgado de la Niñez y Adolescencia, 2do turno, Circunscripción Judicial, Ñeembucú. 2016-2017**

**Alumna:** Blanca Torales Coronel  
**Tutora:** Claudia Patricia Sanabria Moudelle

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia

**Introducción:** La presente investigación trata sobre el derecho a la identidad que es un derecho constitucional, irrenunciable para el niño y adolescente. Esto garantiza que las personas conozcan sus orígenes, como quienes son sus progenitores y su familia ampliada. **Objetivo:** Analizar la motivación de los progenitores para efectivizar el Derecho a la Identidad del niño y adolescente, Juzgado de la Niñez y Adolescencia, 2do turno, Circunscripción Judicial, Ñeembucú. 2016-2017. **Metodología:** Enfoque cualitativo, descriptivo, de corte transversal, mediante una muestra aleatoria, por conveniencia, de 20 expedientes de juicios de filiación iniciados ante el Juzgado de la Niñez y Adolescencia, que permitieron la realización de entrevistas a las madres con preguntas pre elaboradas. **Resultados:** Se observó que la filiación supone el Derecho Constitucional del niño y adolescente a tener conocimiento de su propio origen, y con la Convención de los Derechos del niño, surge una perspectiva donde el niño y adolescente adquieren la calidad de sujetos de derechos y como en todo el ordenamiento jurídico se garantiza el derecho de conocer su propio origen, por otro lado la gran mayoría de las madres entrevistadas demostraron un conocimiento insuficiente respecto al derecho constitucional a la identidad de sus hijos, motivo por el cual la madre posterga la efectividad de este derecho y por no considerar importante que sus hijos lleven el apellido paterno. **Conclusión:** En la descripción de medidas para propiciar el aumento del nivel de filiación se pudo colegir, que el Estado debe garantizar la efectividad de este derecho, así mismo, se han iniciado proyectos con ONGs que promueven los principios de libre investigación de la paternidad atendiendo al interés del niño y adolescente.

**Palabras clave:** filiación; motivación de madres y progenitores; derecho a la identidad

## **Motivation of parents to enforce the child's right to identity, Court for Children and Adolescents, 2nd shift, Judicial District, Ñeembucú. 2016-2017**

**Introduction:** This research deals with the right to identity, which is a constitutional right, inalienable for children and adolescents. This ensures that people know their origins, such as who their parents and extended family are. **Objective:** To analyze the motivation of the parents to make the Right to Identity of the child and adolescent effective, Court for Children and Adolescents, 2nd shift, Judicial District, Ñeembucú. 2016-2017. **Methodology:** Qualitative, descriptive, cross-sectional approach, through a random sample, for convenience, of 20 records of parentage lawsuits initiated before the Court for Children and Adolescents, which allowed interviews with mothers with pre-prepared questions. **Results:** It was observed that filiation supposes the Constitutional Right of the child and adolescent to have knowledge of their own origin, and with the Convention on the Rights of the Child, a perspective arises where the child and adolescent acquire the quality of subjects of rights and as throughout the legal system, the right to know their own origin is guaranteed, on the other hand, the vast majority of the mothers interviewed demonstrated insufficient knowledge regarding the constitutional right to the identity of their children, which is why the mother postpones the effectiveness of this right and for not considering it important that their children bear their father's surname. **Conclusion:** In the description of measures to promote the increase in the level of filiation, it could be inferred that the State must guarantee the effectiveness of this right, likewise, projects have been initiated with NGOs that promote the principles of free investigation of paternity, taking into account to the interest of the child and adolescent.

**Key words:** filiation; motivation of mothers and parents; right to identity

## **Valoración de informes psicológicos de los juzgados de niñez y adolescencia de siete circunscripciones judiciales de Paraguay, entre junio y diciembre de 2021**

**Alumna:** Karina Andrea Pérez Ortega

**Tutor:** Alberto Manuel Poletti Adorno

Universidad del Pacífico. Dirección de Postgrado. Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia

**Introducción:** Este trabajo explora la importancia de informes psicológicos como documentos requeridos por jueces de niñez y adolescencia en sus decisiones ante las vulneraciones de derechos, siguiendo el protocolo institucional establecido para los equipos técnicos. **Objetivo:** Establecer la valoración de los informes psicológicos en los juicios de los juzgados de niñez y adolescencia que involucran medidas de protección a niños, niñas y adolescentes de siete circunscripciones judiciales del país: Capital, Itapúa, Concepción, Caaguazú, Ñeembucú, Cordillera, Central. **Metodología:** El estudio fue descriptivo, de diseño cuantitativo transversal, con muestreo intencional, la muestra está compuesta por 12 jueces especializados de los juzgados de primera instancia de niñez y adolescencia que acceden a la recolección de datos a través de un cuestionario semiestructurado vía correo electrónico, previamente validado por 5 expertas. Las respuestas se analizan con el porcentaje y el promedio; además, se da estricta confidencialidad a lo recabado. **Resultados:** Entre los hallazgos resaltan que los informes psicológicos son utilizados en todas las resoluciones judiciales (100%) dictadas para medidas cautelares de protección, y la parte del informe más destacada en las decisiones judiciales es la conclusión (92%). Se confirma la hipótesis de investigación con la demostración de que los juzgados especializados de niñez y adolescencia de siete circunscripciones judiciales valoran los informes psicológicos para la aplicación de medidas de protección ordenadas en sus juicios, considerándolos importantes y muy importantes en 100% de los casos, lo que sella como experiencia nacional la interdisciplinariedad y estrecha colaboración entre la psicología y el derecho.

**Palabra clave:** psicología forense; informe psicológico; niñez y adolescencia

---

### **Assessment of psychological reports from the courts for children and adolescents of seven judicial districts of Paraguay, between June and December 2021**

**Introduction:** This work explores the importance of psychological reports as documents required by child and adolescent judges in their decisions regarding violations of rights, following the institutional protocol established for technical teams. **Objective:** To establish the assessment of psychological reports in the trials of the courts for children and adolescents that involve protection measures for children and adolescents from seven judicial districts of the country: Capital, Itapúa, Concepción, Caaguazú, Ñeembucú, Cordillera, Central. **Methodology:** The study was descriptive, of a cross-sectional quantitative design, with intentional sampling, the sample is made up of 12 specialized judges from the courts of first instance for children and adolescents who access the data collection through a semi-structured questionnaire via email, previously validated by 5 experts. The answers are analyzed with the percentage and the average; In addition, strict confidentiality is given to what is collected. **Results:** Among the findings, it stands out that psychological reports are used in all judicial decisions (100%) issued for precautionary protection measures, and the most prominent part of the report in judicial decisions is the conclusion (92%). The research hypothesis is confirmed with the demonstration that the specialized courts for children and adolescents of seven judicial districts value the psychological reports for the application of protection measures ordered in their trials, considering them important and very important in 100% of the cases. which seals interdisciplinarity and close collaboration between psychology and law as a national experience.

**Key word:** forensic psychology; psychological report; childhood and adolescence

## CONCLUSIÓN

La tesis, se constituye en el Trabajo Final de Postgrado, exigido por las universidades en la etapa final de la formación profesional, por lo tanto, es ineludible la presentación y posterior defensa. Las universidades están llamadas a fomentar formación profesional con capacidades investigativas para brindar soluciones posibles a problemáticas dentro de contextos sociales. De esta manera los trabajos finales son considerados como herramienta fundamental para la generación del conocimiento.

En este escenario, de los programas de maestrías impartidas en la Universidad del Pacífico, se presentaron 4 tesis durante el segundo semestre de 2022, correspondiendo dos (2) a Maestría en Nutrición Clínica del Adulto y dos (2) a Maestría en Derecho de Familia, Niñez y Adolescencia.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Carlino, P. (2003, 9 de mayo) "La experiencia de escribir una tesis: contextos que la vuelven más difícil". Comunicación libre en el II Congreso Internacional de la Cátedra UNESCO de Lectura y Escritura, Universidad Católica de Valparaíso, Chile, 5 al 9 de mayo de 2003.
- Di Stefano, M. Y Pereira M. C. (2003) "Didáctica de la argumentación en los niveles y de posgrado", Actas del Congreso Internacional "La Argumentación" CD, UBA, Buenos Aires. Disponible en: <https://docplayer.es/22909754-La-intervencion-pedagogica-en-el-proceso-de-escritura-de-tesis-de-posgrado.html>
- Espinoza, J. (2015). Los estudios de postgrado y la investigación. En A. Herediana (Ed.), 54, 9-12. Disponible en: [https://www.researchgate.net/publication/295101722\\_Los\\_estudios\\_de\\_posgrado\\_y\\_la\\_investigacion](https://www.researchgate.net/publication/295101722_Los_estudios_de_posgrado_y_la_investigacion)
- Guerra Gallardo, L. (2014). Pertinencia social y académica de los programas de posgrado; Un Reto para las Universidades del siglo XXI. *Revista Científica El Acontecer Científico*, 4(6), 26-33. Disponible en: [http://biblioteca.clacso.edu.ar/Nicaragua/cielac-upoli/20210406075825/EACD\\_6.pdf](http://biblioteca.clacso.edu.ar/Nicaragua/cielac-upoli/20210406075825/EACD_6.pdf)
- Ministerio de Educación y Cultura. (2011). Resolución 2424/2016. 2011 Disponible en: <https://mec.gov.py/sigmec/resoluciones/2424-2016-L.pdf>
- Rectorado. (19 de 8 de 2013). Reglamento de Postgrado. *Universidad del Pacífico Privada*. Asunción, Paraguay.